



Centro de Investigaciones de la Comunicación



No. 33. Del 26 de agosto al 1 de septiembre 2009

MEDIOS Y AGENDA PUBLICA



Guillermo Rothschuh Villanueva *

Estado de emergencia sanitaria

En un caso tan delicado como el decreto de emergencia sanitaria debió convocarse a una rueda de prensa. Esta determinación se traduciría en una mejor y mayor cobertura. El tema de la salud no puede estar sujeto a regateos. La medida se traducirá en armar un dispositivo que tensione fuerzas para lograr mejores resultados. Como explicó el Dr. Edmundo Sánchez la influenza se vino encima en la peor época. Coincide con el disparo de las enfermedades respiratorias. Nicaragua continúa presentando buenos resultados ante la pandemia mundial. Aunque los logros serían mayores si el Minsa invitara a otros actores de la Sociedad Civil.

Reforme CPN

La reforma a la Ley de Colegio de Periodistas de Nicaragua (CPN) levantó suspicacias entre el gremio. La propuesta ha sido interpretada como una imposición encaminada a restringir el ejercicio de la profesión. Lo grave de la colegiación es la manera como fue planteada. Los reclamos de Roger Suárez, presidente de APN, y Guillermo Cortés de consensuar la propuesta son pertinentes. Su reforma debería estar encaminada a ampliar y consolidar las bases del CPN. Los balances y contra balances siempre son necesarios. Aparte de esta iniciativa, ¿qué otro trabajo sustantivo realiza el CPN?

De mediadores a protagonistas

A veces medios y periodistas, olvidan su verdadero rol: ser mediadores y no protagonistas. La supuesta tergiversación de LP a Miguel Mora, director de 100% Noticias y la respuesta de LP (Eduardo Enríquez) a raíz de una entrevista que realizó Lucydalia Baca (LP) a Mora, sirvió para que ambos actores se reclamaran mutuamente. La ofensiva mediática de 100% Noticias duró casi una semana. Sí medios y periodistas se comportan igual que los políticos para resolver sus diferencias ¿con qué autoridad moral pueden demandar ética a estos?

Cadena nacional

Los actos del presidente Ortega transmitidos en cadena nacional fueron objeto de reclamos. Urge normar la utilización de las cadenas para evitar situaciones como las que se dieron con la transmisión del acto político partidario de la Juventud Sandinista. La Ley de Telecomunicaciones no permite encadenar a los medios. Llama la atención el silencio de la Cámara Nicaragüense de Televisión y de Unir. Lo acontecido hasta el momento, ha sido un desgaste innecesario entre periodistas y medios sobre la forma y no el fondo del problema.

Entrevista de la semana

Carlos Fernando Chamorro realizó la entrevista de la semana. El General retirado Humberto Ortega salió de su letargo. Las críticas del exjefe del ejército alcanzan al propio mandatario. Ortega rechaza todo intento de partidización del Ejército y de la Policía. Chamorro se preparó para que su entrevistado hablara de aspectos claves del contexto histórico-político. Su entrevistado lidió con la pregunta relacionada con su retiro, aunque inmediatamente reaccionó diciendo que no existen los imprescindibles. Como afirmó Chamorro, las declaraciones del General Ortega abren un rico filón de discusión.

Fiscalizador fiscalizado

Insólitamente la CGR volvió a ser denunciada por los medios. Luis Galeano (END) reveló mal manejo de fondos en el ente que por su naturaleza debería ser la institución modelo encargada de luchar contra la corrupción, un escenario tan difícil debido a la partidización del ente fiscalizador. Esto ratifica que la labor contralora de los medios resulta efectiva. Sin su afán de dar a conocer todo cuanto acontece en los entresijos del poder, muchas cosas no se sabrían y los actos de corrupción no se conocerían aunque la mayoría de las veces quedan impunes.

Urge continuar en agenda

La forma cómo los noticieros televisivos -TV Noticias (Sheyla Cano y Héctor Rosales), Acción 10 (Claudia Rivas), 24 Horas (Fátima Murillo) y Noticias 12 (Arturo Mcfield y Karla Romero) destacaron las demandas de las personas con capacidades diferentes fue una bocanada fresca para un sector excluido de todo hasta de la agenda de los medios. Una de las vacíos de los medios audiovisuales ha sido únicamente incluir a este segmento poblacional de manera ocasional, un sector con un peso específico ya que constituye el 10% de la población nicaragüense.

Inodoro e incoloro

Noticiero Maranatha debe poner más sabor y color a sus noticias. Este noticiero siempre da por sentado lo dicho por sus fuentes, la crítica está ausente. A pesar que el resto de los medios cuestionaron justamente el papel del presidente del INE David Castillo, sobre las plantas Che Guevara y Taiwán, este radioperiódico prácticamente se limitó a transcribir las argucias legales del funcionario sin decir esta boca es mía. Un noticiero se diferencia de un programa institucional, precisamente por su crítica justa hacia los poderes, y en no repetir lo dicho por el entrevistado.

Oportunidad perdida

A pesar que los periodistas se quejaron del silencio de la Superintendencia de Bancos sobre la reforma a la Ley de Tarjetas de Créditos, muchos pasaron por alto la presencia del funcionario Víctor Urcuyo en la Asamblea Nacional. Urcuyo logró que los periodistas se olvidaran del tema de las tarjetas y destacaran el objetivo por el cual llegó al parlamento: promover el ante proyecto de Unidad de Análisis Financiero. Una reforma que beneficiaría a más de un millón de nicaragüenses continúa engavetada.

¿Agenda limitada?

La velocidad con que transcurre la coyuntura del país provoca que muchas veces la agenda de los medios sea fugaz. Esto da como resultado que los medios no contribuyan a fijar algunos temas. En asunto de una semana asuntos candentes pasan a segundo plano y al olvido sin que exista el seguimiento necesario. Los periódicos deben aprovechar esta ventaja aunque muchas veces lo logran. La agenda de los medios continúa limitada y privilegia a la política. Los medios audiovisuales son más dados a este fenómeno, copan sus espacios con dos o tres temas y los dejan ir como vinieron, con una facilidad asombrosa.

Agenda polarizante

¿En qué se diferencian y asemejan Seis en Punto y Somos Noticias? En que ambos polarizan su agenda. Copan su espacio de política para denostar o ensalzar a personas y partidos con los que se identifican. La mayoría de temas que interesan a la ciudadanía están ausentes. Sus platos favoritos son los Cenís, cuyo tratamiento gira en torno a Eduardo Montea-legre, y el golpe de Estado en Honduras. Cada uno toma banderas abiertamente. Mientras Seis en punto justifica el golpe de Estado, Somos Noticias no desperdicia el momento para hablar del apoyo del ‘imperio a Goriletti’. Hay infinidad de temas importantes de los que deberían ocuparse.

*Director Observatorio de Medios-CINCO
 observatoriodemedios@cinco.org.ni